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随着大哥的年事已高， 他回家乡的
次数少了，但我到北京看他的次数多了。

每次大哥到北京，都给我打电话，让我到
北京见面。 我们一起在王府饭店俱乐部
聊天叙家常， 一起在王府饭店对面的台
湾饭店吃中国菜。 和大哥在一块，感到最
开心的还是唱京戏， 因为我和大哥都是
京戏迷。

我陪大哥在北京看了中国京剧院建
院

40

周年纪念演出，演出的剧目是《锁
麟襄》。 李世济精湛的表演，博得全场一
次又一次的掌声， 这狂欢的场面和观众
对京剧的热爱，让大哥惊喜又感动。

我和大哥感到老听京戏不过瘾，干
脆参与了唱京戏。 我除了陪大哥在京剧
票房唱戏外， 还经常在王府饭店对面的
路口、天坛的长廊下和筒子河的马路边，

挤在人群中排队轮流亮嗓子过戏瘾。 大
哥目睹北京的男女老少这么多人爱京
戏，于是写了一篇《我对京剧充满信心》，

发表在《人民日报》上。 文中写道：

倘若有人问我这个“失落番邦”
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余
年的老华侨， 在海外最怀念的是中国的
什么？ 我会毫不犹豫地回答：“京戏”。

京戏在老一代华侨感情中，像长江、

黄河、 万里长城一样令人追思怀念。 长
江、黄河、万里长城，是矗立，奔流在祖国大
地上的锦绣河山， 而京戏却是溶化在中国人
血液中的传统艺术。无论去国多远，一个人
就可以自拉自唱，自我陶醉……

国内很多热爱京剧的朋友担心京剧
的衰落，我也有同感，但因为我对京剧艺
术魅力着迷，却并不悲观。

我在北京经常看京戏、唱京戏。 看到
观众对京戏这么狂热， 我不相信京剧这
个已经溶化在中国血液中的传统艺术会
衰落消失。 弘扬京剧，既是艺术教育，历
史教育，又是爱国主义教育，它还是中国

文化的国粹。 因此我相信，在政府大力支
持和倡导下，京剧一定可以振兴。 让我们
海内外的中国人以修护万里长城、 疏浚
长江、黄河的心情来振兴京剧吧！

大哥对我们兄弟既关怀备至又严格
要求。 他告诫我们，不能因为有这样一个
大哥，伸手向组织要这要那，要通过自己
的努力来改变自己的命运。

从
1973

年到
2001

年， 大哥总共回
国
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次，特别是退休了以后，他在中国的时
间比在美国的时间还要多。 他感到中国的朋
友比美国的多，中国的饭比美国的香，他虽
然加入了美国国籍，总感觉自己是外人，

到了中国才感到是真正到了自己的家。

因为这个家给他许多特殊照顾和关爱。

一般外国人到中国签证都有时间限制，

而他持有通行证件，出入境不受限制。这些年
来， 大哥被邀请参加过中华人民共和国成立
35

周年、

40

周年、
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周年的庆典，并数次
应邀参加在人民大会堂举行的国宴。 曾
数次受到党和国家领导人的接见， 对他
热爱祖国的情怀，予以高度评价。

1999

年他应邀参加了庆祝中华人民
共和国
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周年大庆，激动之余他写了一
篇《五十年来家国》的专文，发表在《人民
日报》和香港《大公报》上。

2001

年，正当他
80

寿辰时，他的自
传《八十年来家国》在北京出版发行。 这
是他献给祖国最后的一份礼物。 他在书
的前言中写道：

八十年，对于我自己来说，是一个悠
悠岁月，但在历史的长河中，不过是白驹
过隙。 以历史做背景看，这八十年的确是
一个翻天覆地充满变革的大时代， 我自
己也是这个大时代的小人物。 我曾在这
个充满变革的大时代颠沛流离， 也有幸
置身于许多历史性的场面中充当一名目
击者，参与者与记录者。

从
1973

年到现在， 回国八十多次的
经验中，不但充满个人的悲欢离合，更目
睹到一个伟大的， 与我血肉相连的祖国
的新生和变化。 其中充满动人心弦的感
受和可歌可泣的场面。 作为一个中国人
我曾和祖国十几亿同胞在这些经历中哭
过、笑过；作为一个海外游子，我更有些
特别的观察和感受， 作为一个改行教书
但并未忘情于写作的退职记者， 我曾把
这些感受记录下来……

我在北京参加了大哥的售书签名仪
式。售书是在北京西单图书大厦举行。大
厦的门楣上挂着“赵浩生先生售书签名
仪式”的横幅。 那天，书店的大门一打开，

人们蜂拥而至，很快排成了长龙，等待签
名。 中央电视台著名节目主持人水均益
陪同大哥签名，简短的仪式后签名开始。

从上午的九点一直到十一点， 不停地签
了两个多小时，大哥实在是坐不住了，才
向读者道歉辞别。

2001

年
11

月
7

日人大
常委会副委员长何鲁丽和全国政协副主
席钱伟长，在人民大会堂出席了《八十年
来家国》的首发式。

2001

年，是他最后一次回国。他多想
再回来看看，但心有余而力不足，疾病一
直困扰着他，他得的是一种帕金森病，行
动不方便。 我们只能经常在电话里拉家
常， 每逢春节， 孩子们都在电话里问候
他，他感到十分欣慰。 他说，在美国养老
太寂寞孤独， 他非常羡慕中国老人的生
活方式。 原来他和大嫂住在自己偌大的
一幢别墅里，感到太空旷、寂寞，后来搬
进了老年公寓， 又感到老年公寓的菜饭
不合他的口味。 近年，他的身体一年不如
一年。 从

2010

年起，更是每况愈下，思维
不清，说话无力。 每次和他通完电话后，

我都十分感叹， 当年叱咤风云、 激扬文
字、生龙活虎、谈笑风生的社会活动家，

如今被疾病折磨得痛不欲生。 每当想起
这些，我就悲从中来，不能自已。

2012

年
6

月
18

日， 大哥在美国病
逝，享年
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岁。 当大哥病逝的噩耗传来，

全家无比悲痛， 我和我的老伴打算一块
赴美吊唁，但因未及时办理赴美的签证，

未能成行，这是我们的一大憾事。

令人欣慰的是， 今年
5

月
25

日，大
哥终于魂归故里。
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岁的大嫂不顾年事
已高，万里迢迢，将大哥的一半骨灰带回
息县和父母合葬， 完成了大哥生前的遗
愿。 《河南日报》、河南电视台、《大河报》、

《信阳日报》、信阳电视台、《信阳晚报》等
媒体纷纷在第一时间报道了这一消息。

尤其让我们感动的是，《信阳日报》 自始
至终积极参与对这一事件的报道，

5

月
26

日头版刊发现场特写《魂兮归来》的同
时， 在三版整版刊发了回忆大哥一生的
长篇人物通讯《九十年来家国———一代
名记者赵浩生追记》和我写的《缅怀大哥赵浩
生》，并对大嫂进行了专访。专访

5

月
29

日在
《信阳日报》刊发时，正赶上大嫂动身回美国。

上飞机前看到了《信阳日报》电子版上她的专
访《他是我的太阳———访著名美籍华裔
学者赵浩生的夫人今泉智惠》，大嫂十分
激动，她觉得，这是对大哥精神的传承和
灵魂的告慰。 是啊，家乡的媒体以这么隆
重的形式送别大哥，大哥九泉有知，一定
会十分欣慰的。

大哥虽然离开了我们， 但他的音容
笑貌，言谈举止，至今还历历在目。 他的
爱祖国、 爱家乡的赤子情怀， 他大胆尝
试，勇于开拓的拼搏精神，他高瞻远瞩，

放眼未来的广阔胸襟，他博学多才、精益
求精的治学态度是激励我们前进的动
力，也是我们学习的榜样。 我能为有这样
的一位兄长感到骄傲。 （全文完）

（作者赵更生系赵浩生的小弟）
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赵浩生的自传《八十年来家国》

赵浩生与二弟赵福生及小弟赵更生合影

赵浩生在钓鱼台国宾馆


